
 
 

Après	 le	 colloque	 RIO+30	 du	 global	 au	 local	 en	 2022	 et	 les	 rapports	 du	 GIEC,	 les	
associations	Montpellier	20.50	et	En	Métamorphose	poursuivent,	en	2024	leur	réflexion	
sur	l’eau	et	notre	territoire.		
Certes,	les	urgences	sont	d’ordre	planétaire,	mais	régionalement	les	territoires	se	doivent	
d’apporter	des	réponses	adaptées	à	chaque	lieu	de	vie.	Le	Secrétaire	Général	des	Nations	
Unies	a	remis	l’eau	au	cœur	des	préoccupations	en	2023.		
Nous	proposons	de	prendre	la	mesure	des	actions	en	cours	et	à	en	engager	d’autres	pour	
tracer	le	chemin	de	l’indispensable	transition	écologique.		
 

-  
Jean-luc WOLF co président de Montpellier 20/50 

Dominique Martin Ferrari, journaliste, CA Montpellier 20/50 
https://www.dailymotion.com/video/x8vkqj8 

 
Barbara POMPILI, secrétariat national à la planification écologique, international 

https://www.dailymotion.com/video/x8vedde 

 

https://www.dailymotion.com/video/x8vkqj8
https://www.dailymotion.com/video/x8vedde


SAVOIR 
L’eau devient un enjeu mondial : après des années 
de silence où l’eau est gérée par la science et la 
technique, Antonio GUTERRES, secrétaire 
na<onal de l’ONU lui redonne des couleurs 
poli<ques :   h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vaise 
 
 
En février 2021 Montpellier se dote d’un centre 
interna<onal UNESCO, le seul en France consacré 
à l’eau dirigé par Eric SERVAT, hydrologue à l’IRD. 
L’organisme engage son gouvernement, 
rassemble 17 laboratoires de recherches et de 
nombreux organismes qui sou<ennent la 
démarche      h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8veirw 
 
 
 
La méditerranée se réchauffe plus vite que les 
autres mers, entretenant ainsi les événements 
extrêmes annoncés par le Giec qui poursuit ses 
travaux pour plus d’efficacité. Changera-t-il sa 
manière de faire comme le conseille François 
GEMENNE ? h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8v2nhw  

 
Des organismes comme PREDICT dirigé par Alix 
ROUMAGNAC informe et forme les popula<ons à 
ces nouveaux risques qui coutent des fortunes 
aux assureurs et nécessitent que soit revu ce 
secteur de l’assurance comme nous l’explique 
Stéphane APPIANY chargé d’affaires AMF 
insurance (groupe FM global) 
h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vfn88 
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GOUVERNER 
En s’invitant à la table des négocia<ons, l’eau va 
redevenir l’enjeu de toutes les par<es prenantes. Pas 
seulement des industriels ou des élus mais aussi des 
citoyens. Déjà des conflits naissent entre agriculteurs et 
écologistes, entre ruraux et urbains, entre résidents et 
touristes. Tout le monde s’accorde sur le fait que deux 
agricultures existent, d’autonomie et d’exporta<on. 
Encore faut-il travailler poli<quement à leur coexistence 
et ne pas laisser la résolu<on du problème au simple 
rapport de force ou aux intérêts électoraux. 
Iréne TOLLERET: h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vdkx2 
Georges FANDOS: h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vedp6 

La crise agricole comme la période de sécheresse et de 
stress hydrique dans les PO sont là pour nous le 
rappeler. D’autant qu’à ces épisodes de sécheresse 
extrême succèdent souvent des crues dévastatrices 
dues à des pluies trop abondantes qui ruissellent sur des 
sols incapables de les absorber. Il va falloir agir 
désormais sur les deux données. 
Yves TRAMBLAY hydrologue à l’IRD, expert du GIEC et 
Anthony REY , directeur régional du BRGM mènent une 
veille permanente, tandis que Nicolas ZUMBIEHL dans 
le cadre de la loi GEMAPI chargée de la ges<on de la loi 
depuis le 1 janvier 2018 considère pe<t et grand cycle 
de l’eau. L’eau qui déborde et que l’on a domes<qué et 
l’eau qui doit s’épandre : en fait « réparer » les erreurs 
du passé.                  h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vg0ci 

Les industriels doivent aussi remonter leurs manches 
A court terme, en milieu urbain, il va falloir faire la 
chasse au gaspi, réparer les fuites ; Pour ce faire, à 
Montpellier, Noé Denys de Bonnaventure dirige VEOLIA 
où il faut se réinventer en permanence pour augmenter 
les rendements des réseaux, et surtout  composer avec 
le service public que Thierry  Ruf viendra représenter. A 
plus long terme faudra-il-revoir toute la ges<on de 
l’apport des eaux du Rhône dont BRL conduit l’histoire? 
Nicolas HUC, accompagne la recherche de cultures 
adaptées, la sécurisa<on dont le modèle change.       
h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vg23i 
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DECIDER 
Les lois d’hier sont-elles en phase avec les 
ques<ons d’aujourd’hui ? Va-t-on vers un 
empilement de normes, ou saura -t-on choisir et 
hiérarchiser ? 
Avant d’en décider il est important de bien 
connaitre le territoire et deux sommités nous ont 
aider à l’appréhender : Alexandre BRUN , 
géographe , maitre de conférence et Nicolas 
PORTIER, du cercle pour l’aménagement du 
territoire  h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vfzau 

 
Les nouvelles complexités  demanderaient à être 
considérer dans le long terme ? C’est à quoi 
devait répondre le projet d’aménagement et de 
ges<on du territoire dépendant directement de 
la responsabilité du premier mInistre et dont  
BeMna LAVILLE et Nicolas PORTIER nous parlent 
Les citoyens doivent accéder à ces grandes 
orienta<ons. Le SRADET fusionne tout cela et il 
est opposable. Le regard de l’état sur certaines 
régions est parfois défaillant. Régionaliser : quel 
sera le mix énergé<que régional IL faut réfléchir 
à 2050 au niveau mondial et descendre, vers le 
territoire     h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vfyd8 

 
S’ouvre pour les élus une responsabilité nouvelle  
Faudra-t-il comme le demande Robert CRAUSTE 
maire du Grau Du Roi et vice-président de l’ANEL 
(associa<on des élus du liforal) décider dans les 
limites d’un mandat ou en tenant compte du 
sens de l’histoire ?  
Pour Véronique NEGRET maire de Villeneuve les 
Maguelone, cela passera de toute façon par une 
nouvelle place accordée aux citoyens.  
Un Avis que partage Christelle GRAMAGLIA, 
agronome, qui a conduit de nombreux ateliers 
sur l’avenir h"ps://www.dailymo0on.com/video/x8vkmzs 
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